



¿Qué es una Mordedura de Animal?

Herida por mordedura de un animal doméstico, animal salvaje cualquier lesión en la piel relacionada con animales.

¿Cuáles son los tipos de Mordeduras?

Mordeduras de Animales Domésticos Grandes. La mayoría de las mordeduras de animales domésticos son de perros o gatos. Los animales domésticos perdidos siempre tienen más riesgo de rabia mientras no se demuestre lo contrario.

Los gatos y perros que están siempre en casa (no salen al exterior) no deberían representar peligro. El mayor riesgo de las mordeduras de animales domésticos es la infección, no la rabia. Las mordeduras de gato se infectan más a menudo que las mordeduras de perro. Los arañazos de los gatos pueden infectarse igual que una mordedura porque los gatos se lamen las garras.

Mordeduras de Animales Domésticos Pequeños Que No Salen al Exterior. Los animales domésticos pequeños que no salen al exterior no tienen riesgo de rabia. Algunos ejemplos de estos animales son los, hámster, hurones y ratones. Las pequeñas heridas por punción de estos animales no necesitan ser examinadas. El riesgo de infección de estas heridas es mínimo.

Mordeduras de Murciélagos y Rabia. Los murciélagos pueden transmitir la rabia incluso sin dejar una marca visible de mordedura.

¿Qué tipos de Heridas podría causar un animal?

Magulladura o Moretón: No hay rotura de la piel, bajo riesgo de infección.

Abrasión de la piel (Raspadura) o Arañazo: Una herida que no atraviesa completamente la piel. Poca probabilidad de infección. No se necesitan antibióticos.

Laceración (cortadora): Herida que atraviesa la piel hasta el tejido graso o muscular. Hay mayor probabilidad de infección. En la mayoría de los casos se necesita un examen médico. La limpieza de la herida puede ayudar a prevenir la infección. Es posible que se necesiten antibióticos.

Herida por Punción: Estas heridas atraviesan la piel. El riesgo de infección es alto. Las heridas por punción causadas por mordeduras de gato tienen más probabilidad de infectarse. Es posible que se necesiten antibióticos.

¿Qué hacer en caso de heridas por mordedura de animal?

Limpiando cuidadosamente la zona de la mordedura solo con agua o suero fisiológico.

Acudir a un centro de salud para ser examinadas por el médico, quien indicará si es necesario el uso de antibióticos y vacunación (según Norma Ministerial/PNI).

¿Cómo detectar si la herida está infectada?

El síntoma principal es dolor y enrojecimiento e inflamación alrededor de la mordedura. Por lo general los síntomas y signos de infección empiezan de 8 horas a 3 días después de la mordedura.

¿Qué es la rabia humana?

La rabia humana es una patología altamente letal, pero prevenible mediante una correcta vacunación. Se transmite por contacto con saliva de un animal infectado por medio de mordedura, herida o contacto con mucosas.

Este artículo revisará la profilaxis pos exposición de acuerdo a la situación actual del virus de la rabia en Chile.

Animales Que Tienen Riesgo de Rabia

- Murciélagos, zorrillos, zorros, etc.
- Otros animales salvajes grandes,
- Animales domésticos (Perros, gatos entre otros) que nunca han recibido la vacuna contra la rabia y pasan tiempo en el exterior,
- Animales de exterior que están enfermos o perdidos.

Mordedura de animal y vacunación

Ante mordedura de perro o gato la victima debe vacunarse, excepto si el perro es conocido y es posible de observar por 10 días.

Ante mordedura de murciélago o carnívoros silvestres debe siempre vacunarse.



El uso de inmunoglobulina está indicado en caso de mordedura animal con síntomas rábicos o con confirmación de rabia por ISP (Instituto de Salud Pública), y en caso de mordedura o contacto con saliva de murciélagos.

¿Qué hacer ante un accidente de trabajo generado por una mordedura de animal?

Avise inmediatamente a su jefatura o supervisor/a directo.

Su empleador/a debe prestarle los primeros auxilios y derivar oportunamente al afectado/a la mutual a la que se encuentre afiliada la empresa, o al servicio médico que corresponda al Instituto de Seguridad Laboral (ISL).

Por otra parte, el empleador/a debe dar aviso dentro de las 24 horas siguientes a que tomó conocimiento del accidente, al ISL o a la mutual correspondiente, a través del formulario de Denuncia Individual de Accidente de Trabajo (DIAT). Debe guardar una copia de la DIAT recepcionada y entregar una copia al trabajador.

Si el empleador/a no presenta la DIAT dentro de las 24 horas de conocido el accidente, ésta debe ser presentada por el trabajador, sus familiares, el Comité Paritario de Higiene y Seguridad (CPHS) de la empresa, el médico que lo atendió o cualquier persona que haya tenido conocimiento de los hechos.

Si las circunstancias en que ocurrió el accidente impiden que el empleador tome conocimiento del mismo, el trabajador debe concurrir por sus propios medios, debiendo ser atendido de inmediato.

Si el accidente es grave (riesgo vital y/o secuela funcional grave) puede ser trasladado/a para su primera atención a un centro de salud que no sea el que corresponda su mutualidad o ISL.

¿Qué hacer en caso de accidente de Trayecto?

Acudir al centro de atención de la mutual o del ISL, según corresponda (en el caso de no requerir ambulancia). Debe explicar que se trata de un accidente de trayecto e informar al empleador/a apenas sea posible.

El empleador/a debe dar aviso antes de 24 horas de conocido el accidente al ISL o a la mutual correspondiente, a través del formulario de Denuncia Individual de Accidente de Trabajo (DIAT).

